



## Bernex soutient l'entrepreneuriat agricole durable comme moteur du développement économique au Togo

Pour favoriser le développement économique de 14 villages de la région centrale du Togo, emp'ACT (anciennement Genève-Tiers Monde – GeTM), l'une des organisations membres de la FGC, soutient un projet d'agriculture durable locale. Ses objectifs? Permettre aux communautés paysannes de se professionnaliser, d'accroître leur niveau de vie et leurs sources de revenu. L'amélioration des techniques de production vise également l'adaptation des petites exploitations agricoles aux changements climatiques. Les activités sont développées avec un partenaire local: la Mission des volontaires contre la pauvreté (MVCP).

À travers son accord-cadre avec la Fédération genevoise de coopération (FGC), la Commune de Bernex a contribué au financement de ce projet

à hauteur de 21'600 francs en 2023.

Dans cette région, les familles paysannes pratiquent une agriculture traditionnelle de subsistance qui dégrade les sols. Les conditions de vie sont trop précaires pour retenir les jeunes dans les villages, si bien qu'ils migrent vers les villes. Par ailleurs, le taux de pauvreté est particulièrement élevé chez les femmes. Or, l'expérience de projets précédents d'emp'ACT montre que la promotion de l'entrepreneuriat agricole est un levier efficace et durable du développement économique et social des populations rurales, car elle leur permet de sortir du cercle de la subsistance et de se projeter en tant qu'actrices économiques locales.

Le projet est articulé autour de l'amélioration de la rentabilité de deux

filières existantes sous-exploitées. Celle du soja biologique, très demandé sur le marché européen, et celle du riz, l'une des principales sources alimentaires au Togo dont la consommation ne cesse de progresser. En parallèle, il s'agit de développer deux nouvelles filières prometteuses. D'une part le cacao bio, dont la production reste modeste par rapport à celle de pays voisins; sa culture est prévue en agroforesterie avec des pratiques locales qui combinent les cultures de rente (cacao et café) et des cultures vivrières de manioc, maïs, banane, arachide ou haricots. D'autre part, l'aviculture (élevage de volaille, en particulier de poulet), dont la production nationale ne couvre actuellement pas la demande.

Outre le soutien à l'amélioration des techniques de production, quelque



600 producteurs et productrices, dont près de 250 femmes, sont formés et accompagnés pour développer des compétences d'entrepreneurs et entrepreneuses agricoles. Le projet s'adresse en particulier aux jeunes et aux femmes, en les organisant autour de coopératives de production, de transformation et de commercialisation. Des mécanismes de financement adaptés aux familles paysannes (crédits de campagne et micro-crédits) seront développés avec des institutions de micro-finance partenaires. Des actions visant à promouvoir l'égalité de genre, la protection de l'environnement et la promotion de la consommation locale sont menées en parallèle, à travers des émissions de radio, des discussions-débats et d'autres activités de sensibilisation.

Ce projet contribue à réaliser plusieurs Objectifs de développement durable (ODD): l'ODD 5 (Égalité de genre), l'ODD 8 (Croissance économique durable), l'ODD 13 (Changements climatiques) et l'ODD 15 (Préservation des écosystèmes terrestres).

À travers son accord-cadre avec la Fédération genevoise de coopération (FGC), la Commune de Bernex a contribué au financement de ce projet à hauteur de 21'600 francs en 2023.

Catherine Dubouloz Chantre  
Chargée de communication de la FGC, Juin 2023



## Exposition photos Association Aide au Népal: d'une providence à une vocation

**Du jeudi 28 septembre  
au mercredi 25 octobre 2023,  
dans le hall de la mairie de Bernex**

La Mairie de Bernex a le grand honneur d'inviter l'association Aide au Népal, de Messieurs Riesen et Héritier, active depuis 28 ans auprès de villageois des montagnes népalaises. L'association, qui a toujours investi le 100% des fonds récoltés pour les réalisations sur le terrain, a notamment effectué des aménagements en eau potable, des systèmes de décontamination d'eau, la construction d'écoles primaires et de bâtiments sanitaires, installé un grand nombre de fourneaux familiaux et de latrines. Toutes ces réalisations ont principalement eu pour objectif et fil conducteur de répondre aux besoins sanitaires fondamentaux des villageois. La Mairie de Bernex est fière d'avoir été associée à "Aide au Népal" depuis le début de ses projets.

**L'inauguration publique  
de l'exposition aura lieu  
le jeudi 28 septembre  
à 19h à la mairie,  
rue de Bernex 311**

### Déroulement de la soirée:

- 19h partie officielle
  - allocution par Gilbert Vonlanthen, Maire
  - présentation de l'association par Philippe Riesen et Marc Héritier
  - film de présentation
- 19h20 apéritif
- 21h fin

Les horaires d'ouvertures de l'exposition seront ceux de la mairie (voir bernex.ch).

Pour toute question, prière de contacter le Département des Affaires Sociales au 022 850 92 46, ou à l'adresse: [i.bayard@bernex.ch](mailto:i.bayard@bernex.ch)